



CONFERENCE EPISCOPALE DU BENIN

Aumônerie Nationale des Cadres et Personnalités Politiques Mouvement Catholique des Cadres et Personnalités Politiques

Tél : +229 66 87 46 65 / 63 67 75 40 - 04 B.P. : 358 Cotonou – Email : aumonerie.nat.cpp@gmail.com

Siège : Cathédrale Notre-Dame de Miséricorde, Ganhi, Cotonou

Conférence de presse

Le mardi 12 septembre 2023

Sous le Haut Parrainage de la Conférence Episcopale du Bénin

Sous la Présidence de S.E Mgr François GNONHOSSOU, SMA

Thème : DEMOGRAPHIE, CULTURE ET DEVELOPPEMENT

Mémoire

**dans le cadre de la préparation de l'Eglise aux Assises annoncées par le
Gouvernement sur Démographie et Développement**

Intervention du Président de l'OCCG,

Du Secrétaire du Comité scientifique

Un/e délégué/e dudit Comité

1ERE PARTIE :

**MOT D'INTRODUCTION : OBJECTIFS, METHODE ET RESULTATS DU
MEMORANDUM**

2^{NDE} PARTIE :

PRESENTATION DES PRINCIPAUX POINTS DU MEMORANDUM

I. RESPONSABILITES

**Poser et répondre au problème de Démographie et de
Développement à partir des aspirations du peuple et des**

réalités culturelles, socioéconomiques et politiques de notre pays, relève de responsabilités nationales auxquels nul ne devra être indifférents.

1. Un objectif commun pour des missions complémentaires

Nous avons un objectif commun à atteindre aux Assises annoncées sur Démographie et Développement : l'amélioration des conditions de vie et l'épanouissement de tous les citoyennes et citoyens d'aujourd'hui et de demain à partir d'une vision commune de notre avenir et d'une rupture avec les préconçus et les préétablis qu'on voudrait nous voir reprendre servilement. Ce qui suppose une approche constructive de nos réalités socioculturelles.

Les conclusions des travaux sur Démographie et Développement devront nous y conduire en nous faisant naître à la conviction et prendre des engagements pour mettre notre population croissante au service du travail et

de l'inventivité pour la croissance économique et le développement harmonieux.

Le rôle de chaque personne, institution ou organisation nationale est nécessaire pour que nous parvenions à cette fin. Aussi faudra-t-il que règne entre nous un esprit de solidarité et de coopération dans l'acceptation mutuelle, la reconnaissance et le respect de la spécificité des apports de chaque personne ou institution.

2. Responsabilité de solidarité et de vérité

Notre responsabilité première est la solidarité. Citoyens et citoyennes, acteurs et leaders politiques, nous sommes tous des compatriotes.

Cet engagement collectif est urgent, car nous sommes devant les mesures à prendre au sujet de la croissance démographique de notre pays par rapport au problème du développement.

Une ouverture à la pensée, à la coopération et aux propositions d'aide des autres, qui ne nous fait pas

répondre aux défis de la Démographie et du Développement propres à nous, est suicidaire pour le Bénin, aujourd'hui et demain.

3. Responsabilité prophétique

La responsabilité nationale, celle du coude-à-coude de tous les Béninois et Béninoises face aux défis de la Démographie et Développement est un appel à leur conscience critique et inventive. L'enjeu est d'éviter la répétition et l'application sur notre territoire national des théories et pratiques démographiques d'autres nations qui ont défini leur vision de société, et non repris celle des autres pour faire face aux problèmes de développement et de comportements liés à la sexualité, au mariage et à la famille.

La critique par rapport aux théories et pratiques en question se justifie, en outre, par l'existence de travaux qui démontrent leur inadéquation aux aspirations et aux politiques d'une gestion africaine responsable et efficiente des défis de nos pays.

Il est donc important d'instruire les uns et les autres que derrière les réformes politiques et les différents projets de développement menés chez nous avec l'aide de la coopération internationale, se cachent des intérêts des nations du Nord peu favorables à l'essor démographique et économique des pays africains.

G. Perol, ambassadeur de France en Egypte, a affirmé sans ambages au sujet de la Conférence du Caire :

« Ce qui est en jeu au Caire, c'est d'abord un problème politique : celui que pose l'expansion démographique, spécialement dans le tiers monde, et qui a conduit les experts de l'ONU à proposer une sorte de planning familial mondial... Cette politique, inspirée par Washington et appuyée, hélas ! par la plupart des pays occidentaux, dont la France ne cherche en réalité qu'à consolider les privilèges des pays nantis, hantés par la peur d'une redistribution des richesses »¹.

¹ Cité par R.L.-M. MIKA MFITZSCHE, *Enjeux éthiques*, p. 60.

Plusieurs organisations internationales, ONG et gouvernants diffusent, chez nous, et ailleurs en Afrique au Sud du Sahara, les objectifs et les programmes de réduction des populations sans toujours le savoir.

I. OBSERVATIONS

Quand on analyse le développement spectaculaire des économies de la Chine et de l'Inde, on se convainc facilement de la contribution importante de la taille de leur population respective. La politique de développement adoptée par ces deux pays est simple : dans la mesure où ils sont extrêmement peuplés, ils ont choisi très tôt de faire de leur croissance économique une priorité ; et ils y sont arrivés.

1. Mesures pour le développement

Le développement passe avant tout par la production. En effet, c'est en raison de leur capacité à produire des richesses que nul n'ose traiter la Chine et l'Inde de pays surpeuplés.

2. Recommandations aux gouvernants, aux décideurs et à l'ensemble du peuple béninois

- 1-Que l'on établisse le lien non pas entre la Démographie et le Développement, mais dans entre Culture, Démographie et Développement ;
- 2-Que soit géré le problème de démographie dans une logique de solidarité intergénérationnelle ;
- 3-Que soient incluses dans les programmes d'animation de la vie publique des sections de formation et d'information sur un modèle consensuel de développement pour le Bénin, centré sur l'Homme ;
- 4-Que le Bénin s'assume toujours en tant qu'État souverain dans la coopération internationale bilatérale comme multilatérale et exploite celle-ci en faveur du peuple de sorte qu'elle contribue au respect des droits de la personne et à la promotion de la dignité humaine ;

5- Que l'État mène des réformes nécessaires à la promotion sans discrimination des méthodes en question et organise des formations dans ce cadre en faveur des femmes mariées, des jeunes filles à travers les ONG et les différents groupes, associations et structures de la société civile disposés à assurer cette mission, à travers les villages et les villes, dans l'intérêt supérieur de la nation ;

6- Que des agents communaux soient formés pour donner des informations équilibrées sur les enjeux réels de la Démographie et du Développement qui incluent la parentalité responsable.

En amont et en aval de la question de la culture, de la démographie et du développement, l'État est appelé à opérer des réformes socioéconomiques nécessaires pour que le Bénin ait l'ambition des pays qui ont fait de leur croissance démographique un atout pour leur développement national. A cette fin, voici quelques

propositions d'actions de l'État au bénéfice des populations :

1-Organisation d'un dialogue national autour du système éducatif béninois, de la maternelle à l'université autour de la question : comment mieux lier le système éducatif béninois aux cultures nationales et le rendre plus propice au progrès industriel du pays ? ;

2-Organisation des Assises nationales autour de la question de la gestion de la cherté de la vie au Bénin. On cherchera à savoir, entre autres, pourquoi malgré les efforts des pouvoirs publics le Béninois a du mal à s'en sortir face au coût élevé de la vie ? ;

3-Organisation d'un dialogue national en cette veille de Bénin ALAFIA 2025, qui présente le modèle de développement désiré pour le Bénin.

Il est souhaitable qu'à l'issue des prochaines Assises nationales sur le binôme « Démographie-

Développement » dans notre pays, les dirigeants se focalisent sur la capacité productive de la population plutôt que sur sa réduction.

Il nous faut produire de la richesse et des conditions de vie plus heureuses par un travail plus acharné et organisé, tout en étudiant les mécanismes de stimulation à l'entrepreneuriat. Ceci ne sera possible que par l'éducation. C'est donc et surtout une réforme générale de l'éducation qu'il faut entreprendre pour espérer faire de beaucoup de Béninois des génies créateurs et entrepreneurs.

Nous vous remercions !